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12强赛亮话体坛 东京残奥会

在经历了东京奥运会只获得
第九名的苦涩后，8 月 4 日回国
的中国女排一直保持低调，除了
主教练郎平通过视频连线接受
过几次采访、朱婷在网上进行维
权外，其余队员以及排管中心集
体保持沉默。昨天，进入隔离解
除倒计时的中国女排对外公布
了一份比赛总结，朱婷首次谈及
自己的手腕伤势。她透露，在东
京期间伤病恶化的程度出乎教
练、队员以及自己的意料。

东京奥运会结束后，回国的奥
运健儿均需进行医学隔离。在无
法保持正常训练之下，发起直播
成为大多数奥运健儿与外界保持
联系的方式，但失意的中国女排
并不在其中。与此同时，在东京
的失利引发了大量流言，朱婷所
谓的“黑料”在网上肆意流传，对
此她选择拿起法律的武器。8月
11日，她委托律师报案，对于造谣
者选择追究刑事责任。除此之外，
女排再无更多信息流出。对于球
迷来说，如今朱婷的手腕伤势如
何、会不会选择手术进行治疗，是
大家最关心的问题。

昨天，中国女排终于对比赛
进行了回顾和总结。朱婷坦言，
自从 2013 年自己进入中国女排
以来，头一次遭遇这样的挫折。
小组赛首场对阵土耳其队时因

为手腕伤势令自己整场比赛状
态都调整不过来的情况，也是头
一次遇到。“与手腕的伤病共存，
是我这一年多来的重要课题，队
里也很重视，我们一直很积极地
寻求最好的解决办法，调动出最
好的状态和阵容来应战。”朱婷
透露，这次手腕伤病在东京突然
恶化，让所有人措手不及。“后来
开会的时候袁心玥还说，到后排
被换下场坐在替补席的时候，她
还在想‘朱姐一会就好了’。”

朱婷表示，这次做得不好的
地方，自己会好好总结，但她也
认为，不能因为这次比赛成绩而
否定整个团队在过去一年半的
时间里付出的辛苦努力。“上午
的训练课常常从 8 点 15 分练到
中午 1点多，下午要练力量练体
能，晚上要看录像做康复。每周
练六天休一天，周而复始。训练
有多累只有我们自己知道……”
她给自己也给队友鼓劲，“上了
场没有人想输，但也不得不承
认，有时候挫败就是最好的老
师，这种时候的学习效率往往是
最高的。我们要吸取教训，承认
自己的不足，补强技术短板、提
高配合效率，同时也要去熟悉我
们的对手，以冲击者的姿态，重
新出发。”

羊城晚报记者 苏荇

◀朱婷忍着伤痛比赛 图/视觉中国

据新华社北京电 中国击剑
运动员李豪 25日在东京第 16届
残奥会上为中国残奥体育代表团
获得首枚金牌。国务委员、国务
院残疾人工作委员会主任王勇代
表党中央、国务院向中国体育代
表团发去贺电。全文如下：
第16届残奥会中国体育代表团：

欣闻我国选手李豪在第 16
届残奥会轮椅击剑男子佩剑个
人赛 A 级比赛中勇夺桂冠，获得
中国体育代表团参加本届残奥
会的首枚金牌，我代表党中央、
国务院向获奖运动员及中国体
育代表团表示热烈祝贺和诚挚
慰问！李豪在残奥赛场上敢打
敢拼，展示了自强不息、奋勇争
先的精神风貌，为祖国和人民赢
得了荣誉。

希望中国体育代表团牢记习
近平总书记对残疾人和残疾人事
业的重要指示，牢记习近平总书
记 嘱 托 ，大 力 弘 扬 奥 林 匹 克 精
神、中华体育精神和残疾人体育
精神，以“使命在肩、奋斗有我”
的昂扬状态，再接再厉、顽强拼
搏、勇攀高峰，以过硬技能、文明
礼仪向全世界展现我国残奥健
儿 风 采 ，共 同 促 进 残 奥 运 动 发
展，实现运动成绩和精神文明双
丰收。

中国体育代表团全体人员要
做 好 自 我 防 护 ，健 康 、安 全 参
赛。祝愿圆满完成各项参赛任
务，以优异成绩为祖国和人民赢
得新的更大光荣！

王勇
2021年8月25日

据新华社东京电 东京残奥
会轮椅击剑比赛昨日于千叶县幕
张国际会展中心拉开帷幕，中国
选手李豪在男子佩剑个人A级决
赛中以 15比 12战胜乌克兰选手
曼科，为中国体育代表团夺得东
京残奥会首枚金牌。

面对世界排名比自己高两位
的对手，李豪在决赛中取得了 3
比 1 的良好开局。但接下来对
手连得 6 分反超比分。随后两
人各得一分，李豪以 4 比 8 落
后。经过心态和战术上的调整，
李豪连续追分至 10比 8，并在最
后几剑的争夺中保持住了领先
优势，最终在自己的残奥首秀中
夺得冠军。

谈到比赛中领先、落后、反超
的跌宕起伏，李豪表示，自己还是
打得有点激进、有点一根筋，总是
拼命向前冲。当教练让他放慢速
度、掌握节奏后，便追回了比分。

当记者问到为中国夺得首金
的感想时，李豪表示“完全没想
到”。“没有预期。我之前说能进

前 四、拿 个 牌 ，就 觉 得 不 负 此
行。”他说，“其实我还有很多方
面的不足，我需要弥补自己的短
板。这次能拿下比赛不是说我技
术多么好，而是我敢拼敢打。第
一次参加残奥会没有负担、没有
多少压力。”

在此前的半决赛中，李豪以
15比 12 战胜了第四次参加残奥
会的队友田建全。面对既是队友
更是前辈的田建全，李豪第一次
战胜对方，便是在残奥会这一最
高舞台上。

“这一次可能他心里面负担
要大一点，而我是轻装上阵，没有
多少包袱。”李豪说，“我感觉他
今天的状态有点下滑，我今天就
是敢拼敢打做自己，然后拿下了
比赛。他是我的灯塔，指引我击
剑的方向。”

接下来，李豪将分别于28日
和 29 日参加男子花剑个人 A 级
和男子花剑团体比赛的角逐。“我
希望自己把这种状态带到后面的
每一场比赛。”李豪说。

李豪为中国队夺得首金

王勇代表党中央、国务院向东京
残奥会中国体育代表团致贺电

李豪在颁奖仪式上 新华社发

在退役一年后，“网红”跳高
选手张国伟最近宣布复出，他说
自己将通过自费训练的方式继续
职业生涯，争取参加三年后的巴
黎奥运会。

30 岁的张国伟曾是中国现役
最优秀的跳高运动员之一，他曾
经夺得国际田联钻石联赛的冠
军、世锦赛亚军，还曾打破朱建华
保持了 27 年之久的室内跳高全国
纪录。真正让张国伟破圈的却不
是其跳高成绩，而是他的搞怪个
性和各种创意十足的“实验”——
例如用各种奇葩的方式把一瓶可
乐快速喝完，他拍的趣味短视频
让他在社交网络上的粉丝数达到
了千万级别。但是，在破圈走红
的同时，他在田径场上的成绩却
不断下滑。去年，他因为私自接
综艺和商业活动而受到国家队的
处罚，随后便宣布退役。

如今，在而立之年，这位“网
红”运动员选择了回归赛场。也
许是还想实现在室外赛场超越朱
建华 2.39 米全国纪录的梦想，也
许是发现要维持网络上的热度，
运动员还是需要立足于“本职工
作”，更多地靠竞技成绩说话，至
少要让受众保持赛场上的预期。

无论张国伟回归的动机是什
么，都值得人们的支持。

一方面，即便张国伟是为了
维持自己的商业价值和人气才宣
布回归，只要合法合规，那就无可
厚非。如果他回归之后不敬业，
无论是成绩还是观众，都不可能
给他积极的反馈。

另一方面，张国伟此番是自
费复出，由他自己承担训练、团队
和参加职业比赛的费用，不会占
用其他人的体育资源。在国际体
坛，类似的“个体户”很常见，自
负盈亏未尝不是让他们保持竞技
动力的一种途径。

诚然，张国伟已经不再年轻，
他的最好成绩诞生于 6 年前，在
他退役的 2020 年，他甚至没能跳
过 2.28 米。但是，张国伟的硬实
力在中国跳高选手中仍然是一流
的。苏炳添和巩立姣都已经证
明，田径运动员年过三十仍然可
以保持实力、甚至能够完成自我
突破，他们在奥运会上的经历相
信也让张国伟受到了鼓舞。

现代田径的竞争，专业化程
度越来越高，选手单打独斗越来
越难，更需要高科技专业团队的
加持。如今成了“网红”的张国伟
收入不菲，这也让他不乏能力自
行组织一个专业的教练和医学团
队。虽然效果如何还有待比赛检
验，但无论是什么结果，张国伟此
番复出，都有望为中国田径选手
的发展路径提供一份独特的、可
借鉴参考的样本。

张国伟复出，值得我们道一
声“加油”！

羊城晚报记者 赵亮晨

“网红”跳高明星复出
值得一声“加油”

羊城晚报今晨消息 记
者徐扬扬报道：欧冠附加赛
今晨落幕，萨尔茨堡和顿涅
茨克矿工搭上“末班车”，摩
尔多瓦球队谢里夫则首次晋
级欧冠正赛。欧冠小组赛抽
签仪式将于北京时间 8月 27
日0时举行。

谢里夫首回合主场以 3
比0大胜萨格勒布迪那摩，他
们次回合做客以顽强的防守
收获一场 0 比 0，以两回合 3

比0的成绩，首次圆了自己欧
冠正赛的梦。

萨尔茨堡首回合主场以
2比 1击败布隆德比，次回合
做客他们仍赢 2比 1，两回合
赢 4比 2，无惊无险双杀对手
晋级。

晋级过程最惊险的是顿
涅茨克矿工，首回合他们做
客以1比 0击败摩纳哥，次回
合回到主场，90 分钟输了 1
比 2，双方总比分战成 2 比

2。由于欧冠已取消客场进
球制，双方不得不进行加时
赛，结果摩纳哥球员阿吉拉
尔送出“乌龙球”，将次回合
的比分定格在2比2。顿涅茨
克矿工最终以 3 比 2 的总比
分连续五年晋级欧冠正赛。

至此，角逐欧冠正赛的
32 强已全部产生，四档的分
档如下：

一档切尔西、比利亚雷亚
尔、曼城、马德里竞技、国际

米兰、拜仁慕尼黑、里尔、葡
萄牙体育；二档皇家马德里、
巴塞罗那、巴黎圣日耳曼、曼
联、利物浦、尤文图斯、塞维
利亚、多特蒙德；三档亚特兰
大、莱比锡、波尔图、阿贾克
斯、顿涅茨克矿工、萨尔茨
堡、本菲卡、圣彼得堡泽尼
特；四档 AC 米兰、沃尔夫斯
堡、贝西克塔斯、基辅迪纳
摩、布鲁日、马尔默、伯尔尼
年轻人、谢里夫。

北京时间8月26日凌晨1
时 30 分，中国男足国家队代
表团一行约 80 人，从上海浦
东国际机场出发，乘坐包机飞
往多哈，世预赛 12 强赛备战
进入冲刺阶段。

昨天下午，国足在上海进
行了出发前的最后一堂训练
课 ，球 队 进 行 了 内 部 对 抗
赛。在对抗赛之前，前几天
刚刚补征入队的山东泰山球
员郑铮，因为家事原因离队，
他也因此成为此次唯一一名
未能随队出征西亚的球员。

此次国足最早公布的名
单有 31 名球员，除了武磊在
西甲外，其余 30 人均来到上
海参加集训，后又补召了郑

铮、王上源两人。郑铮离队
后，在国内参加集训的球员有
31人。由于李磊、池忠国、郭
田雨和王秋明 4 名球员有伤
在身，昨天参加队内对抗赛的
实际有27名球员。

此次队内对抗赛，主力一方
的首发阵容基本上沿用了 40
强赛时的主力阵容。锋线搭档
由艾克森和洛国富组成，但球
队到了多哈后，随着武磊的
回归，洛国富的主力位置很可
能还得让位于武磊。

中场依旧采用“菱形站
位”，由吴曦担任单后腰，辅以
吴兴涵、张稀哲和尹鸿博。和
40强赛期间相比，尹鸿博替代
了金敬道的主力位置，这很可

能与金敬道前段时间在中超受
伤有关。

后防线上，蒋光太和张琳
芃依然是中后卫组合，左后卫
还是王燊超，右后卫因为唐淼
受伤落选，来自北京国安的王
刚担任主力右后卫。从目前的
情况来看，9月2日首场对阵澳
大利亚的比赛，国足教练组还
是希望以我为主，不会因为对
手的变化而对球队的主力阵容
进行过多的调整。

下半场，教练组对对抗赛
双方的阵容进行了“混编”。
洛国富、金敬道、巴顿和高准
翼 4 人均在此次对抗赛中取
得进球，教练组对球队的表现
感到满意。

按照计划，中国队一行于
多哈当地时间 8 月 26 日凌晨
5 时、即北京时间 26 日上午
10 时左右抵达多哈。之后，
球队将按照“气泡式”的防疫
闭环管理模式，直接入住酒
店。武磊及外籍体能教练阿
德里安·兰姆，也将在26日抵
达多哈与球队会合。

国足此次西亚之行，已
经做好了在西亚至少连打四
场比赛的准备（国 足 与 首 轮
对 手 澳 大 利 亚 本 次 比 赛 的
第 三 方 主 场 都 在 多 哈）。在
此期间，国足将安排归化国
脚的家属，从巴西飞赴多哈
探望球员。

羊城晚报记者 林本剑

欧冠附加赛次回合今晨上
演焦点战，摩纳哥与顿涅茨克
矿工争夺一张欧冠小组赛入场
券。摩纳哥今晨虽然在客场以
2比1战胜顿涅茨克矿工，但只
能把比赛拖入加时赛。摩纳哥
后卫阿吉拉尔在第114分钟自

摆乌龙，顿涅茨克矿工以总比
分3比2淘汰摩纳哥。

摩纳哥先甜后苦

如果客场进球规则没有
取消，晋级欧冠小组赛的将是
摩纳哥。在双方首回合交锋，
摩纳哥主场以 0 比 1 告负。
今晨在顿涅茨克矿工的主场，
法国国脚本耶德尔为摩纳哥
连入两球，马洛斯在第 74 分

钟为主队扳回一球。
按照曾经的客场

进球规则，如果两支
球队总比分战平，
摩纳哥可以凭借客

场进球优势淘汰顿涅
茨克矿工。可是欧足

联已经在北京时间 6 月
24日晚宣布，从2021-2022

赛季开始，取消所有欧战赛事
的客场进球规则。

客场进球规则从 1965 年
开始实施，在两回合比赛中，
如果两支球队总比分打平，客
场进球多的球队晋级。不过，
欧足联两个多月前宣布废除
客场进球规则，如果两队总比
分战平，不再比较客场进球
数，而是直接进行上下半场各
15分钟的加时赛，如果仍无法
决出胜负，将进行点球决胜。

针对这一重大改革，欧足
联主席切费林作出解释：“从

1965 年开始，客场进球规则
就 是 欧 战 赛 事 固 定 的 一 部
分。然而近些年来，欧足联的
会议上一直有关于废除这一
规则的讨论。尽管没有完全
统一的意见，但是有很多教
练、球迷以及其他足球界人士
都质疑这项规则的公平性，并
认为应该取消这一规则。”

切费林还强调，客场进球
规则正在阻碍首回合比赛时
拥有主场之利的球队进攻，主
队会担心丢球送给对方关键
优势。切费林还表示，在加时
赛中，客队一旦进球，在客场
进球规则下，主队就必须连进
两球，这不公平。

两个第114分钟的进球

欧足联曾经提出了数据
佐证。据统计，最近 50 年的
欧战赛场上，主队胜率从 61%
下 降 到 了 47% ，客 队 胜 率 从
19%上升到了 30%。主队进球
数从每场 2.02 个下降到 1.58
个，客队进球数则从0.95个上
升到 1.15 个。欧足联方面认
为，更好的球场质量、更标准
的球场大小、更好的球场设
施、更高的安全条件以及对裁
判更好的保障等因素，让主场
优势不再明显。

不过，大部分球迷对欧足
联废除客场进球规则持不同

看法。有球迷表示，客场进球
规则的设计充满了智慧，新规
则会增加球员的负担（指踢加
时赛和点球大战）。也有球迷
认为，欧足联可以效仿亚足
联，仅在常规时间保留客场进
球规则，如果进入加时赛，则
不再计算客场进球。

加时赛客场进球规则确
实应该取消，欧足联却是把客
场进球规则全部取消，摩纳哥
成为一支典型的新规则“受害
者”。加时赛客场进球规则的
典型案例是 2014-2015 赛季
欧冠 1/8 决赛，巴黎圣日耳曼
首回合在主场以1比1战平切
尔西，双方次回合在切尔西主
场再次战成1比1。比赛被拖
入加时赛，阿扎尔在第96分钟
为切尔西攻入一球，席尔瓦在
第 114 分钟把双方总比分改
写成3比 3。大巴黎凭借加时
赛客场进球规则淘汰切尔西，
加时赛客场进球规则确实不
太公平。有意思的是，正是前
大巴黎主帅图赫尔和前大巴
黎队长席尔瓦上赛季帮助切
尔西夺得欧冠冠军。

今晨的比赛，第114分钟
的乌龙球淘汰了摩纳哥，摩纳
哥按旧规则本可以晋级，最终
却是在新规则下被淘汰。

两个第114分钟的进球，
见证了欧足联比赛规则的变
迁。 羊城晚报记者 刘毅

三星杯选拔赛

连笑止步连胜
羊城晚报讯 记者葛万里报

道：2021三星杯世界围棋大师赛
中国队选拔赛（男子组）25 日结
束了第六轮争夺，“领头羊”连笑
九段执白中盘不敌赵晨宇八段，
止步五连胜。

本轮焦点战在匹马领先的
连笑与新锐棋手赵晨宇之间展
开。两人以并不常见的“对角小
目”对“对角星”布阵后，执白的
连笑率先挑起战火，在右上角借
助优势子力对黑棋发起攻势。
经过激烈劫争，白棋虽然边角皆
获得安定，但位置偏低，子效并
不高。

随后，棋风善战的连笑弈出
AI（电脑程序）推荐的犀利着法，
继续对外围的黑棋进行攻击。
战火延伸至中腹，刻不容缓间，
连笑出现重大误算，被赵晨宇
在中腹再次制造劫争后，白棋
因劫材不利，只能眼睁睁看着
黑棋在中央连续“拔花”，赵晨
宇的即时胜率一下子就飚升至
99%。仅战至第 113 手，连笑见
大势已去，遂无心恋战投子认
输。至此，本次选拔赛已无人能
保持全胜。

其他比赛结果：黄云嵩不敌
廖元赫，柁嘉熹负于党毅飞，李
成森胜童梦成，伊凌涛胜江维
杰，许嘉阳胜丁浩，范廷钰胜李
维清，李钦诚胜屠晓宇，时越胜
蒋其润，彭立尧胜王泽锦，陈梓
健不敌檀啸，陶欣然负于王星
昊，邬光亚不敌唐韦星，李轩豪
负于范胤。

目前选拔赛六轮战罢，连笑、
赵晨宇、范廷钰、许嘉阳等四人同
积 10 分在积分榜暂居“第一集
团”，李维清、党毅飞、李钦诚、彭
立尧、丁浩、时越等六人同积8分
位居“第二集团”，邬光亚积 0分
暂居末席。

32强水落石出

摩纳哥成为“受害者”

欧冠附加赛·今晨

客场进球规则被取消

国足今晨启程奔赴多哈
全队已经准备好在西亚至少连打四场比赛

中国女排昨日对东京
奥运会进行回顾和总结

朱婷：
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◀摩纳哥球员本耶德尔沮丧不已 图/视觉中国


